

# Hoja de Ruta de Quebec: Hacia un Nuevo Proyecto Urbano (2022-2024)

**RED COLABORATIVA Temática Prioritaria:** *Sensibilización y Difusión de Información Sobre el Patrimonio a la Comunidad Local*

**Ciudad Piloto:** *Colonia del Sacramento (Uruguay)*

## Plan de acción (propuesto por la ciudad piloto)

### Introducción

El objetivo de las Redes Colaborativas, como “comunidades de práctica”, es crear un espacio libre y creativo para el debate y la reflexión que permita y organice un diálogo constructivo. Las ciudades miembro de la OCPM podrán, en este marco privilegiado, aprender unas de otras y crear una cultura común compartida.

Los resultados del trabajo de todas y cada una de las Redes Colaborativas constituirán el material de base para el Simposio de Córdoba (24-27 de septiembre de 2024).

### Conceptos y objetivos

La temática prioritaria propuesta por la ciudad de Colonia de Sacramento se centra en el concepto del uso de tecnologías para fomentar la sensibilización de los ciudadanos locales para con su patrimonio, por medio de herramientas digitales que faciliten la difusión de información sobre el valor patrimonial local, y la participación ciudadana en la gestión del sitio.

La Red Colaborativa de Colonia del Sacramento tiene por objetivo conjuntar experiencias e identificar oportunidades para:

- Promover una gestión más eficiente y sostenible del sitio, por medio de una gobernanza participativa, con herramientas digitales que promuevan el conocimiento y la interacción ciudadana.
- Sensibilizar a la población local, hacer entender, compartir, e implicarlos de una forma de crear un círculo virtuoso de ciudadanos educados y comprometidos en cuidar su patrimonio.
- Encontrar soluciones a los desafíos urbanos a través de una transformación digital que involucre de forma activa a los ciudadanos.

### Presentación de los retos de la temática

La Red Colaborativa propuesta por Colonia de Sacramento aspira a encontrar alternativas y desarrollar herramientas interactivas que permitan a los habitantes descubrir su patrimonio e involucrarse más con su historia y sus actividades culturales.

El proceso de despoblamiento y gentrificación en ciudades patrimoniales a causa del creciente flujo turístico, han causado un desarraigo de la población local, impactando de forma considerable la sensación de apropiación por parte de los habitantes, de su ciudad y patrimonio histórico, al que actualmente ven como ajeno, invadido y desconocido. Adicionalmente, la ciudad de Colonia del Sacramento posee un amplio inventario y una extensa base de datos sobre patrimonio cultural local, sin embargo, debido a la falta de medios de divulgación, dicha información permanece

actualmente inaccesible por la población, lo que contribuye a la falta de conocimiento de la comunidad local sobre su propio patrimonio.

Con el intuito de sensibilizar a los habitantes, mejorar la conciencia, el conocimiento y la educación patrimonial; Colonia del Sacramento pretende buscar alternativas de herramientas tecnológicas e interactivas que puedan ser usadas para difundir información sobre el valor patrimonial del sitio y sus diversas actividades culturales, de modo a fortalecer la identidad local y el sentido de pertenencia de los habitantes. Entre los elementos de base a ser considerados están:

#### Medios de comunicación:

- Tecnologías multimedia y digitales innovadoras;
- Promover la integración de la tecnología a la educación con el fin de mejorar los aprendizajes e impulsar procesos de innovación, inclusión y crecimiento personal;
- Comunicación comunitaria mediante tecnologías digitales.

#### Información útil a difundir:

- Reconstrucción virtual de los Sitios patrimoniales;
- Planes de Gestión;
- Inventarios digitales;
- Videos sobre reconstrucciones virtuales sobre batallas navales famosas en las costas de las ciudades (ejemplo Hundimiento del Lord Clive en Colonia del Sacramento);
- Generar historietas, cuentos y otras herramientas de conocimiento y acercamiento de los jóvenes y de la población en general de su patrimonio.

#### Con qué fines:

- Sensibilizar, hacer entender, compartir, implicar, y se conozcan, se valoren y se apropien del patrimonio los ciudadanos de nuestras ciudades;
- Generen nuevas formas de ciudadanía y de mejor gobernanza de los sitios patrimoniales.

### Programa y Calendario

En este marco, Colonia del Sacramento propone realizar 4 reuniones como parte de su Plan de Acción:

**7 de marzo, 2024.** Presentación de la Temática Prioritaria, las respectivas problemáticas, y puesta a punto con las ciudades participantes en la red.

**20 de marzo, 2024.** Sensibilización de actores, primeros planteos, cambio de paradigmas.

**7 de mayo, 2024.** Casos de estudios, recopilación de material y experiencias de otras ciudades. Preguntas, análisis de casos y desafíos comunes.

**12 de junio, 2024.** Taller internacional (virtual) para tratar las problemáticas, entre ellas:

- Mediación y sensibilización de habitantes y actores;
- Diseño de aplicaciones o herramientas digitales;
- Materiales y técnicas novedosas, experiencias internacionales;
- Primeras líneas de acción con orientaciones y respuestas a la temática prioritaria.